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Приведены результаты триботехнических испытаний азотированных и цементованных сталей по 
схемам, имитирующим тяжелонагруженные сопряжения: пара реверсивного трения скольжения при 
нагрузках до 40 МПа и пара трения качения с проскальзыванием на роликовых образцах в соответ-
ствии с ГОСТ 25.501–78 для оценки предела контактной выносливости. Оценивали интенсивность 
изнашивания (Ih), коэффициент трения (f), предельно допустимую нагрузку (Рд), определяющую не-
сущую способность контакта, и критическое давление (Ркр), при котором формируются задиры и 
схватывание. Показано, что при скорости скольжения 0,19 м/с для пары с азотированным слоем 
Рд = 40 МПа, Ркр ≥ 40 МПа, Ih = 0,8⋅10–9, f = 0,10; с цементованным — Рд = 20 МПа, Ркр = 25 МПа, 
Ih = 1,4⋅10–9, f = 0,13. Противозадирная стойкость, оцениваемая по величине критического давления, 
для пар с азотированным образцом на 25—30 % выше. Для условий качения с проскальзыванием 
предел контактной выносливости азотированных сталей 16Х2Р3МФБАЮ-Ш, 20Х3Р3МБФ-Ш нахо-
дится на уровне контактной выносливости цементованной стали 18Х2Р4В-Ш. Интенсивность изно-
са нитридов железа в 2—3 раза ниже, чем диффузионной зоны, повышается критическое давление, 
долговечноть пары увеличивается в несколько раз. С позиций термодинамики диссоциации нитри-
дов Fe2-3N, Fe4N, и карбидов Fe3C железа при повышенных температурах в пятнах контакта выска-
зана гипотеза природы более высокой противозадирной стойкости азотированных сталей.  
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Abstract 

The results of tribotechnical tests of nitrided and carburized steels according to schemes simulating 
heavily loaded couples: a pair of reversible sliding friction at loads up to 40 MPa and a pair of rolling 
friction with slipping in accordance with GOST 25.501–78 to assess the limit of contact endurance are 
presented. The intensity of wear (Ih), the coefficient of friction (f), the maximum permissible load (Pd), 
which determines the bearing capacity of the contact, and the critical pressure (Pcr), at which seizure are 
formed, were evaluated. It is shown that at a sliding speed of 0.19 m/s for a pair with a nitrided layer 
Рd = 40 MPa, Рcr ≥ 40 MPa, Ih = 0.8⋅10–9, f = 0.10; cemented — Рd = 20 MPa, Рcr = 25 MPa, Ih = 1.4⋅10–9, 
f = 0.13. The extreme pressure resistance, estimated by the value of the critical pressure, is 25—30 % 
higher as compared with a nitrided sample. For rolling conditions with slipping, the limit of contact fatigue 
of nitrided steels 16Kh2R3MFBAU-Sh, 20Kh3R3MBF-Sh is at the level of contact endurance of 
carburized steel 18Kh2R4V-Sh. The wear rate of iron nitrides is 2—3 times lower than that of the diffusion 
zone, the critical pressure increases, and the durability of the friction pair increases several times. From the 
standpoint of the thermodynamics of dissociation of Fe2-3N, Fe4N, and Fe3C at elevated temperatures in the 
contact spots, a hypothesis of the nature of the higher critical pressure of nitrided steels is put forward. 
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